
ИМЯ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ



ЦЕЛИ ЗАНЯТИЯ
•Обучающая: добиться усвоения учащимися имени прилагательного 
на уровне распознавания и запоминания, отработать навыки 
согласования существительных с прилагательными, формирование 
навыка практического использования словосочетаний в написании 
рецептов, анатомических терминов.

•Развивающая: развить навыки овладения терминами, знаниями и 
умениями, развитие логического мышления и грамотного 
использования таблиц и схем; способствовать развитию памяти, 
умению выделять главное в изучаемом материале.

•Воспитывающие: воспитывать старание, ответственность в учении, 
формировать познавательный интерес, воспитывать любовь к 
выбранной профессии.



ПЛАН ЗАНЯТИЯ

• Общая характеристика категории имени прилагательного.
• Прилагательные 1 группы.
• Прилагательные 2 группы.
• Согласование существительных с прилагательными.
• Степени сравнения прилагательных.



КРЫЛАТЫЕ ВЫРАЖЕНИЯ

• Tabula rasa
• Terra incognita
• Persona non grata



КАТЕГОРИИ ИМЕНИ ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО
           Прилагательные изменяются по

•Числам: единственное и
                 множественное

•Родам: мужской (masculinum), m
                женский (femininum) f
                средний (neutrum) n

•Падежам. 
•Своего склонения прилагательные не имеют, а склоняются по образцу 
существительных 1,2,3 склонения.



ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

l группа

прилагательные

 1 и 2 склонения

ll группа

прилагательные

3 склонения



Обратите внимание на 
словарную форму

прилагательных l и ll группы, 
не забудьте, что они склоняются 

по образцу существительных 
1,2,3 склонения.



СЛОВАРНАЯ ФОРМА ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО

• прилагательное в Именительном падеже, единственном числе.
• полностью на первом месте записывается прилагательное мужского 

рода,
• затем через запятую окончание женского рода
•  окончание среднего рода.



ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 1 ГРУППЫ

m f n

albus

белый

niger

черный

alba

белая

nigra

черная

аlbum

белое

nigrum

черное

Словарная запись:                  albus, a, um

                                                 niger, gra, grum



ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ 1 ГРУППЫ

um

m f
n

us, er a

2

склонение

1

склонение

2

склонение

Р.п. ед.ч
i

Р.п. ед.ч
ae

Р.п. ед.ч
i





ЗАПОМНИТЕ ! 

 У большинства прилагательных, в мужском роде на 
–er  при склонении  буква –e выпадает, поэтому в 
словарной форме пишется конечная согласная

dexter, tra, trum; 

sinister, tra, trum



ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ ВТОРОЙ ГРУППЫ

с 1 окончанием

с 2 мя окончаниями

с 3 мя окончаниями



 ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ С ТРЕМЯ 
ОКОНЧАНИЯМИ

     fm n

er is e

saluber salubris salubre

Словарная запись: 

saluber, bris, bre – здоровый, целебный



ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕС ДВУМЯ 
ОКОНЧАНИЯМИ

m f n

is e

frontalis frontale

Словарная запись:  frontalis, e - лобный



Состав слова

основа суффикс 

(-al, - ar)

окончание 

(-is, - e)

Например: vertebra > vertebr + al +   is (e) 

 vertebralis, e (позвоночный)

сosta > cost + al + is  

costalis, e (реберный)



ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ С ОДНИМ 
ОКОНЧАНИЕМ

m f n

x s r

simplex recens par

Словарная запись:      simplex, icis – простой

                                    recens, entis – свежий

                               par, paris - равный



ПАДЕЖНЫЕ ОКОНЧАНИЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 2 
ГРУППЫ

m,f n m,f n

Nom разные разные es ia

Gen is is ium ium

Acc em Nom=Acc es ia

Abl i i ibus ibus



Окончание вG.S у прилагательных ll 
группы двух окончаний на – is 

совпадает с начальной формой, т.е. 
формой мужского и женского рода в 

N.S.

         succus naturalis succi naturalis

facies lateralis faciei lateralis

Именительный падеж
Единственное число

Родительный падеж
Единственное число





 свойственно только 
прилагательным среднего рода

окончание –ia 

в Nom.pl и Acc. pl

suppositoria rectalia

ossa temporalia



Если у прилагательных в мужском роде 
окончание –us, то в женском роде будет 
обязательно –а, в среднем роде –um

Например: longus, a, um.

Если у прилагательных в мужском роде 
окончание –is, то это прилагательное 2-х 
окончаний: в женском роде будет такое же 
окончание –is; в среднем роде –e,

Например: dorsalis,e

 Если у прилагательных в мужском роде 
окончание –er, то это прилагательные нужно 
знать в словарной форме!

Например:  saluber, bris, bre

                    dexter, tra, trum

Обратите
 внимание



ЗАКРЕПИМ МАТЕРИАЛ!

Допишите словарную форму

destillatus,
sinister,
solubilis
activatus
rectalis,
fluidus,
subtilis,
simplex



существительные с 
прилагательными согласуются в 

роде, числе и падеже.

СОГЛАСОВАННОЕ ОПРЕДЕЛЕНИЕ 
ВЫРАЖЕНО ИМЕНЕМ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМ И 
СОГЛАСУЕТСЯ С СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМ ОТ 

КОТОРОГО ОНО ЗАВИСИТ 



НЕОБХОДИМО ЗАПОМНИТЬ, ЧТО 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ В ЛАТИНСКОМ ЯЗЫКЕ 
ПИШЕТСЯ ПОСЛЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО.

существительное        прилагательнoе

aqua                                     destillata

charta                                   cerata

Convallaria                          majalis 



род

число

  падеж

имя 
существительное

имя прилагательное

СХЕМА СЛОВОСОЧЕТАНИЯ С
 СОГЛАСОВАННОМ ОПРЕДЕЛЕНИЕМ



1. Определяем грамматическую форму термина ( число, падеж)
2. Указываем словарную форму существительного и определяем Род 

существительного
3. Указываем словарную форму прилагательного и выбираем 

нужную родовую форму прилагательного, которое соответствует 
роду определяемого существительного

4.  Определяем порядок слов, записываем существительное и 
присоединяем к нему выбранную форму прилагательного

5. Определить склонение  существительного и прилагательного
6. Подставляем требуемые падежные окончания к основе слова

АЛГОРИТМ СОГЛАСОВАНИЯ





tinctura, ae, f

род.п, ед. ч

аmarus, a, um

amara

tinctura amara

tincturae amarae

Nom. sing

Gen. sing.

Определяем требуемую форму термина

I 
склонение

горькой настойки



casus singulatis pluralis

Nom vena cava venae cavae

Gen venae cavae venarum cavarum

Dat venae cavae venis cavis

Acc venam cavam venas cavas

Abl vena cava venis cavis

vena cava

СОГЛАСОВАНИЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 1 
СКЛОНЕНИЯ 

С ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМИ 1 ГРУППЫ

vena, ae, f
cavus, a, um



окончания существительных и 
прилагательных могут не совпадать,

 если они склоняются по разным типам 
склонения

ЗАПОМНИТЕ!



СОГЛАСОВАНИЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 3 СКЛОНЕНИЯ С 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМИ 1 ГРУППЫ

casus singularis pluralis

Nom flos albus flores albi

Gen floris albi florum alborum

Acc florem album flores albos

Abl flore albo floribus albis

flos albus
flos, floris, m
albus, a, um



СОГЛАСОВАНИЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 3 СКЛОНЕНИЯ 
С

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМИ 2 ГРУППЫ

pulvis subtilis

casus singularis pluralis

Nom pulvis subtilis pulveres subtiles

Gen pulveris subtilis pulverum subtilium

Acc pulverem subtilem pulveres subtiles

Abl pulvere subtili pulveribus subtilibus

pulvis, eris,m

subtilis, e



ЗАКРЕПИМ МАТЕРИАЛ!

Продолжите словарную форму, определите 
группу прилагательного.

• oleosus
• rectalis
• destillatus
• spirituosus
• letalis
• solubilis



ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ СИНОНИМЫ

• очищенный (спирт, скипидар) rectificatus
• очищенный (вакцины, сыворотки, анатоксины) purificatus
• прочие (жир, вода) depuratus
• жидкий (густой смола, гематоген) liquidus
• жидкий (экстракт, остальные) fluidus
• водный (ланолин) hydricus
•  водный (прочие) aquosus



СИНОНИМЫ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

• желудочный (сок) gastricus
• желудочный (таблетки, сбор) stomachicus
• грудной (сбор, элексир) pectoralis
• грудной (анатом) thoracicus, thoracalis
• свиной(жир) adeps suillus
• свиной (сало) axungia porcina



СИНОНИМЫ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

• черный niger, obscurus, fuscus
• желтый (остальные.) flavus
• желтый (ботан) luteus
• стерильный sterilis
• стерилизованный sterilisatus
• растворимый solubilis
• растворенный solutus
• обыкновенный (лен) usitatissumus
• обыкновенный (миндаль, можжевельник, клещевина, терпентин) communis
• обыкновенный (остальные) vulgaris



СИНОНИМЫ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

• серый  (желтушник) canescens
• серый (остальные) cinereus
• Слабительный (лекарственное средство) purgativus, laxans, 

laxativus
• слабительный (ботан жостер)catharticus
• снотворный (мак) somnifer
• снотворный (остальные)hypnoticus
• болотный (багульник)paluster
• топяной (сушеница)  uliginosus



ЗАКРЕПИМ МАТЕРИАЛ!

pulvis, eris, m albus, a, um pulvis alb us
oculus, i, m dexter, tra, trum oculus dext er
extractum, i, n   siccus, a, um exstractum sicc um

suppositorium, i, n vaginalis, e suppositorium vaginal e
species,ei,f pectoralis, e species pectoral es

radix, icis, f                amarus, a, um radix amar a

carbo, onis, m              activatus, a, um carbo activat us

solutio, onis, f              spirituosus, a, um solutio spirituos a

os, ossis, n                   frontalis, e оs frontal e

aqua, ae, f                   destillatus, a, um aqua destillat a



основа + суффикс issim +
родовые 

окончания

 1 и 2 склонения      purus, a, um – чистый, ая, ое

purissimus purissima purissimum

рurissimus, a, um- самый чистый, наичистейщий, ая, ое

ПРЕВОСХОДНАЯ СТЕПЕНЬ ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО  
Образуется путем прибавления к основе прилагательного любого склонения 
суффикса issim

subtilissimus
subtilissima subtilissimum

subtilis.e- мелкий, ая, ое



     ius

СРАВНИТЕЛЬНАЯ СТЕПЕНЬ
     Образуется путем прибавления к основе   

            прилагательного суффиксов

                ior – для муж. и жен. рода

                ius - для среднего рода 

основа 
прилагательного

+

ior

m, f n

purus, a, um – чистый, ая, ое

рurior, ius – 
более чистый, ая, ое

в  Gen. sing.  purioris

Склоняются прилагательные
 в сравнительной степени по 
образцу существительных 

3 склонения без особенностей



СРАВНИТЕЛЬНАЯ СТЕПЕНЬ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ В И.П ЕД. И МН. Ч. И Р.П. 

ЕД. И МН. Ч.
m,f

N.S. ior

m,f

N.PL ior + es

m,f,n

ior + umG.PL

ior + a

nn

ius

G.S. ior + is

m,f,n

subtilior     
 subtilius

    subtilioris

         subtuliores     
 subtiliora
subtiliorum



ПЕРЕВЕДИТЕ НА ЛАТИНСКИЙ ЯЗЫК

• дистиллированная вода
• густого экстракта
• в темной склянке
• в вощаной бумаге
• внутренняя мышца
• чистого вазелина
• правый глаз

■ мелкий порошок
■ смертельная доза
■ свежий сок
■ простой сироп
■ вагинальные свечи
■ грудного сбора



Вставьте пропущенные буквы

Rp: Glycerin…
                                    Aquae destillat…  ana 20 ml

                  Misce. Da. Signa.
#

Rp: Infus… Sennae composit…30 ml
Da. Signa.

#

Rp: Tinctur…   Rhei  amar… 50 ml
Da. Signa.

#
Rp: Succ…gastric… natural…100 ml

Da.Signa.
#

Rp: Spiritus aethylic…dilut…50 ml
Da. Signa.

i
ae

i i 

ae ae 

i i is 

i i 



ПРИЧАСТИЯ НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНОГО ЗАЛОГА

• Recipere III     recipi-ens, ntis  берущий    recipient - основа
• Склоняются причастия по образцу прилагательных 2 группы с одним 

окончанием

основа 
глагола

I  II

III   IV ens

ns



ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ

• Упр. 52 стр 112
• Упр 81 стр. 175

• Конспект
• Лексический минимум 



ПЕРЕВЕДИТЕ ТЕРМИНЫ
• Активированного угля
• Нашатырно-анисовых капель
• Сложный порошок
• Горький корень
• Очищенная сера
• Сухая плазма
• Этиловый спирт
• Разбавленная кислота
• Для внутреннего применения
•  


